



Estudio de Caso

-Finalice esta historia-

Enfermedades Respiratorias Agudas

Escenario de Posible Epidemia

La ciudad de Villa León se encuentra muy cerca de la capital, apenas a 35 kilómetros sobre la cordillera sur. La ciudad es muy conocida internacionalmente por ser un atractivo turístico. Posee gran fama por sus productos artesanales. Asimismo es catalogada como la cuna del arte, porque aquí se encuentran los más famosos pintores y ceramistas del país, aunque también es una ciudad de poetas.

2 de febrero

Estamos a la entrada del invierno y el Servicio Meteorológico Nacional anuncia que probablemente en este año las temperaturas bajarán mucho. También estamos al inicio del período escolar, por lo que miles de niños se preparan para ir a la escuela.

Hace una semana comenzaron a llegar a la delegación de salud de Villa León, los reportes de los primeros casos de gripe principalmente en niños y personas de la tercera edad. Se conoció que en los barrios de la zona 3 de la ciudad, hay aglomeración de pacientes pidiendo atención médica. Los principales síntomas son fiebre alta, tos, escalofríos, y algunos presentan dolores fuertes de garganta. El incremento inusitado de casos alarma a las autoridades locales que reportan de inmediato la situación al nivel central.

5 de febrero

La cantidad de enfermos aumenta considerablemente y los casos se reportan en casi todas las zonas de la ciudad. Las autoridades locales informan que la condición de salud de algunos pacientes se agrava con mucha rapidez, incluso en cuestión de horas. El Centro Nacional de Enlace reporta la situación a la OPS, quien pide se envíen muestras a los laboratorios de referencia.

Las fiestas patronales de Villa León, la principal celebración de la ciudad



que se extienden por 15 días, comienzan mañana con un espectacular desfile en las principales calles del centro histórico. Miles de turistas comienzan a llegar a la ciudad por avión, y por carreteras. Algunos utilizan el ferrocarril.

Las fiestas patronales de Villa León son un acontecimiento para el país entero. Los turistas llegan para presenciar las actividades culturales que se realizan, anualmente, en todo el pueblo. La cantidad de visitantes el año pasado llegó a alcanzar más de 80 mil personas.

7 de febrero

Los reportes del servicio de salud indican que la cantidad de casos con los síntomas de gripe aumentan considerablemente. Las autoridades de salud han estado ofreciendo alguna información a la población, en algunos medios de comunicación, sobre las medidas de prevención. Recomiendan acudir a la unidad de salud en caso de presentar cualquiera de los síntomas. También orientan no estar en lugares muy concurridos.

El director de salud de Villa León ha pedido al alcalde, valorar la importancia de suspender las celebraciones de Santa Ana debido a la gran cantidad de personas que se movilizan, tanto nacionales como internacionales. El alcalde consultó con el Consejo Municipal, pero éste no estuvo de acuerdo en suspender las fiestas públicas por las enormes pérdidas que tendrán tanto comerciantes artesanos como la red de hoteles y restaurantes que atienden a turistas. Alegan que es una fiesta religiosa y que no se puede suspender, que la población no entendería y que no valía la pena afrontar las pérdidas económicas por las "acostumbradas gripes estacionales" que se presentan en esta época del año

Las autoridades de salud vaticinan una posible epidemia de enfermedad respiratoria aguda. Los médicos se preparan para atender un gran número de casos de IRAS graves, especialmente en niños pequeños y adultos mayores. Sin embargo no se están transmitiendo recomendaciones precisas a la población, principalmente a turistas, sobre medidas básicas de prevención como el lavado constante de manos, taparse nariz y boca al estornudar o toser, utilizar tapabocas en caso de estar resfriado y no acudir a lugares muy concurridos etc.



Un epidemiólogo del Ministerio de Salud informó al Ministro que la gripe que se presenta este año probablemente provenga de una nueva cepa muy virulenta. Vacina una gran cantidad de enfermos si no se toman acciones rápidamente. El Ministro pide que se abastezca el stock de medicamentos en Villa León y en las ciudades aledañas. Cita a un consejo de urgencia donde asisten los Directores de Vigilancia de la Salud, Servicios de Salud, Planificación, y finanzas para conformar el comité de control de la gripe en Villa León y elaborar el plan de atención de esta epidemia.

10 de febrero

Los hospitales en Villa León reciben bebés y niños pequeños en gran número. Lamentablemente, tres niños pequeños y una señora de 72 años, llegaron con la enfermedad avanzada y mueren en el camino o en las salas de urgencia. El invierno recrudece. Las ONGs reparten frazaditas para abrigar a los más pobres.

El puesto de salud de la zona central de la ciudad reporta haber atendido en los últimos dos días al menos a unas 300 personas, entre niños y adultos, y a 42 turistas enfermos con los síntomas de la gripe. Muchos de los nativos de la ciudad atendidos dicen trabajar en la calle vendiendo alimentos, principalmente en las zonas donde se realizan las festividades patronales. La población se automedica, muchos no acuden a las unidades de salud porque la atención es muy lenta debido a la gran cantidad de pacientes.

Los medios de comunicación reportan que hay una epidemia. Aducen que el gobierno local ocultó esta información por lo que piden den explicaciones a las familias de los fallecidos. El partido político de los amarillos, reclama el actuar del gobierno y califica a los funcionarios de corruptos. Informan que el alcalde es dueño de varios hoteles, y que solo piensa en sus negocios.

12 de febrero

El resultados del laboratorio de referencia aún no llega, y el número de enfermos aumenta. Se reportó cinco muertes más. También hay enfermos en tres ciudades cercanas, incluyendo a la capital. Muchos turistas que se han enfermado decidieron viajar a la capital a buscar



atención médica. Otros están intentando regresar a sus países lo más pronto posible.

El Ministro de Salud viaja a Villa León con su equipo. Pide citar una conferencia de prensa conjunta con las autoridades de la ciudad. Esta sería probablemente el primer anuncio oficial de la situación de gripe en Villa León.

TAREA

1. Usted puede identificar cuales son los principales errores en la respuesta a este caso?
2. El Ministro de Salud pide que se elaboren mensajes a la población tanto para nacionales como para turistas extranjeros. Cuáles deberían ser los principales contenidos de estos mensajes? Quienes deben participar en la elaboración de los contenidos de los mensajes?
3. Por favor pedimos que usted continúe este relato indicando cuáles deberían ser los pasos a seguir para controlar el brote con la participación de la comunidad.